

N'est-il pas visible qu'au milieu de tant de pompe et de solennité, chacun, traversant en esprit les dix-huit siècles qui nous séparent de cette glorieuse époque, se croira présent, dans les lieux où le Maître du monde et le Portier du ciel, où les Pères de Rome et les Juges des nations entrent, l'un par l'épée et l'autre par la croix, victorieux et couronnés de lauriers, dans l'assemblée des Saints qui jouissent de la vie bienheureuse *Mundi Magistr, atque Cæli Janitor, Romæ Parentes, arbitrique gentium, per ensis ille, hic per crucis victor necem, Vitæ senatum laureati possident.*

Que de cœurs émus, que de voix harmonieuses, que d'âmes pieuses vont s'unir dans ce jour à jamais glorieux pour la sainte Eglise, au Souverain-Pontife, au sacré Collège des éminents Cardinaux, aux grands et vertueux Evêques et Prélats du monde chrétien, pour chanter avec un enthousiasme nouveau : O heureuse Rome, qui avez été consacrée par le sang glorieux de ces deux Princes de l'Eglise, empanprée de ce sang, vous surpassez seule en beauté toutes les autres cités de l'univers. *O Roma felix, quæ duorum Principum es consecrata glorioso sanguine; horum cruore purpurata ateros excellis orbis una pulchritudines.*

Avec quel accord mélodieux, tant de voix réunies ne chanteront-elles pas, sur le théâtre encore saignant où ces deux Princes de l'Eglise livrèrent ce grand combat qui blessa à mort le paganisme qui régna sur le trône des Césars : C'est aujourd'hui que Simon Pierre est monté sur le gibet de la croix : c'est aujourd'hui que celui qui tient les clefs du ciel s'est envolé vers le Christ, comblé de joie et de bonheur : C'est aujourd'hui que Paul, l'Apôtre et la lumière du monde, en penchant sa tête pour la confession du nom de Jésus-Christ a reçu la couronne du martyre. *Hodie Simon Petrus ascendit cruce patibulum; hodie clavicularius regni gaudens migravit ad Christum; hodie Paulus Apostolus lumen orbis terræ, inclinato capite pro Christi nomine martyrio coronatus est.*

Enfin, la majestueuse *Confession* qui renferme la moitié des corps de St. Pierre et de St. Paul et dans laquelle brûlent nuit et jour cent vingt-deux lampes, n'apparaîtra-t-elle pas dans ce grand jour aux yeux de tant de religieux pèlerins plus rayonnants de gloire et de beauté ? Le magnifique autel qui abrite ce riche tombeau, en s'élevant au-dessous de la grandiose coupole de la plus grande basilique du monde, ne brillera-t-il pas d'un éclat encore plus saisissant lorsque le Chef Suprême de l'Eglise y célébrera les saints mystères au milieu de tant de splendeur et y proclamera le bonheur de tant de Saints qu'il invoquera le premier sur cet autel. La Chaire vénérable du haut de laquelle St. Pierre enseigna au monde toutes les vérités révélées de Dieu et qui est soutenue par les quatre